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“东四环高架通车后，市
场人气旺，生意比之前好多
了。”“以前给孩子报书画班
就找家门口的，现在挑知名
度高的，我走西四环高架转
陇海快速路，交通省时又方
便。”……去年6月，四环高
架主线的贯通，让不少市民
的出行变得更便捷。

随着城市快速发展，郑
州持续加快城市基础设施建
设，推进“两纵两横两环”快
速路网系统和城市路网系统
建设等，拉伸城市框架至四
环，推动出行跨入“快时代”，
市民随之开启了大都市圈的
美好生活。

临近春节，在郑东新区智慧岛大厦，来自江西的郝竹林正紧张忙碌着新产品研
发，之前他在上海曾任携程网算法专家，主导和开发过多个算法和数据建模项目。
去年5月，他放弃高薪，入职中科院计算技术研究所大数据研究院，成为郑州这座城
市新的建设者。

“2015年的时候，我便开始关注郑州关于算法的工作岗位，当时这边的工作岗
位非常少。然而这两年，郑州出现了很多新公司和算法岗位，这种速度是我没想到
的。”郝竹林说，虽然来郑州工作时间不长，但工作环境不比上海差，住房补贴等政策
也很人性化，加上厚重亲切的中原文化气息，有一种郑州就是家乡的亲切感。

四环主线贯通 完善路网体系

住在郑开大道与京港澳高速辅道附近
的市民方女士，提到东四环高架主线开通，
充满自豪。

“现在提起东四环，朋友都说住这环境
好，没人觉得偏远了。我们出门 10分钟就
能上高架，往市里去办个事，到哪都方便。”
方女士说。

作为郑州主城区“两纵两横两环”快速
路网系统中的外环——四环线及大河路快
速化工程，是《畅通郑州白皮书（2016—
2018）》和全市年度民生“十件实事”之一，
工程由大河路、东四环、南四环及西四环组
成闭合环线，途经郑东新区、经开区、管城
区、二七区、中原区、高新区、惠济区、金水
区，路线全长约93.3公里。

全线共有立交桥匝道和上下桥匝道

187条。采用城市快速路标准，其中大河路、
南四环、西四环规划为高架快速路（双向八
车道）+地面主干路（双向八车道）+辅路；
东四环规划为主线地面快速路（双向十车
道）+辅路，沿途将上跨东西向的平交路口。

四环高架未开通前，想要穿梭城市东
西或南北方向，还是件耽误时间的麻烦事
儿。以至于当时有网友直呼：休想骗我出
四环。

市城乡建设局四环建设指挥部相关负
责人表示，四环高架主线通车后，市民可通
过中州大道、陇海快速路、京广快速路及北
三环东延等，从三环行驶到四环，对进一步
完善郑州城市交通路网体系、改善中心城
区交通运行状况、助推国家中心城市建设
等发挥重要作用。

“以前给孩子报书画班就找家门口的，
现在挑知名度高的，我走西四环高架转陇海
快速路，省时又方便。”住在二七区马寨附近
的市民文先生，对四环开通后感触非常深。

他认为，市区里开了很多年的书画班
多，教学质量更好，虽然去市里接送孩子远
一点，胜在交通方便，走高架一路都很顺
畅，这种长距离又顺畅的出行，是他心中的
都市生活。

像文先生这样“舍近求远”的人并不
少。他说，书画班一个班十几个孩子，有两
三个家住四环附近。

同在二七区马寨附近住的居民刘女士
说，以前觉得住得偏远，跑一趟市里不算方
便，如今出门上高架，去哪都方便，心理上
没觉得离中心城区有多远，生活上也比之
前更方便。

西四环高架是四环高架工程的一部
分。2020年 6月 29日，除南四环金岱路至
经南八路段外，“大四环”高架主线试通
车。自此，郑州正式迈入“四环时代”。对
沿线居民来说，他们可以更方便到市内各
区，选择更适合自己的教育、医疗等资源，
过上期盼的生活。

出门上高架 去哪儿都方便

好政策引来金凤凰

人因城市而居，因城市而安定,因城
市而幸福，一座幸福的城市,必定是能让
人们宜居宜业的地方，郑州亦是如此。

就业是最大的民生，群众的获得感
和幸福感多数来自于更好的就业岗位、
更高的工资待遇、更大的发展平台。郝
竹林所在的中科院计算技术研究所大
数据研究院，是郑州市政府、郑东新区
管委会共同打造的产学研结合的新型
研发机构。去年新冠肺炎疫情暴发后，
该院发挥自身技术优势，加大研发力
度，及时上线了“疫情通”，在郑东新区
的近 20 个小区应用，居民足不出户、轻
点手机屏幕，就可以随时了解小区的疫
情防控动态、疫情防控常识和上级的最

新便民举措。
“郑州各级党委、政府对我们科研机

构的扶持政策非常暖心、服务保障非常贴
心！”中科院计算技术研究所大数据研究
院院长王元卓表示，得益于好的政策环
境，研究院落户到郑州一年多的时间里，
引进了很多包括B（百度公司）、A（阿里巴
巴集团）、T（腾讯公司）回来的一些高端的
人才，包括中科院的研究员、教授们都非
常愿意到这边来。

目前大数据研究院全职员工 99 人，
70%以上为研发类人员；像郝竹林、程伯
群一样，有 30人来自行业知名企业；45人
来自省外或国外，更多的人才在郑州找到
了施展才华的舞台。

“景美，路顺，视野开阔。尤其是晚
上，夜景跟画一样漂亮。村里居民都喜欢
来这夜跑、唱歌、跳舞。”走进郑东新区龙
湖办事处安置区，回迁群众王琼雅对记者
感慨道。

在她的印象中，近两年，郑州的河沟变
景观，荒地变公园，环境越来越靓丽，设施越
来越完善，环境越来越宜居、宜乐、宜游。

环境靓丽，管理也更加智能。在龙湖
办事处，记者了解到通过不断增添“智慧
元素”，开展“智慧+”系列行动，涌现出了
越来越多的“智慧小区”。龙湖党工委负
责人介绍：“我们运用现代科技智慧，建立

‘智慧小区’指挥中心，依托全覆盖的鹰眼
全景、人脸识别智慧门禁、高空抛物 24小
时监控、电动车和地下室温感监控、电梯
电动车上楼监控等 5 类 300 余个智能设
备，以及智能垃圾分类设备，初步实现智
能物业、智能安保全覆盖，切实提升数字
化监测和警民联动能力。”

此外，办事处依托智慧终端和系统平
台，群众办事实现智能“秒批”“一网通办”

“就近办成”；借助 5G技术，建成全国首条
实现商业化常态运行的智能驾驶公交线
路，实现道路交通系统资源优化，缓解交
通拥堵，提升道路安全。

打造有温度的城市，温暖群众，也让
郑州频频“上榜”，去年发布的《2020中国
宜居宜业城市榜》中，郑州成功入选，被评
为2020中国宜居宜业城市。

《2020 中国宜居宜业城市榜》，是宜
居委（中国民族建筑研究会宜居城市与城
乡治理专业委员会，简称“宜居委”）、中城
网《中国宜居宜业城市研究报告 2020》部
分成果，通过 399个具有很高自由选择能
力的研究样本对居住城市的选择行为分
析，加权赋值，计算得出上榜城市的宜居
宜业指数。

入选城市中，4个中央直辖城市北京、
上海、重庆、天津全部上榜；全国 15个副
省级城市，上榜 12 个；28 个省会首府城
市，18个上榜；293个地级市，58个上榜；
县级市共387个，上榜9个。

能成功入选中国宜居宜业城市，与郑
州城市建设快速发展提升密切相关。近
几年，郑州城市建设发展日新月异，城市
软硬件水平稳步提升，带给市民越来越便

捷舒适的居住体验。地铁 3号线一期、4
号线一期开通运营，地铁 10号线火车站
主体结构顺利封顶，郑州已形成以轨道
交通、快速公交为骨干，常规公交为主
体，慢行交通延伸的一体化城市公共交
通系统。

全市营商环境持续优化，政务服务
“周末不打烊”，越来越多的事项实现“一
证简办”“掌上办”，在 2019 全省营商环
境评价中排名第一。继 2018年经济总量
破万亿后，2019 年郑州经济实力继续攀
升，当年全市地区生产总值占全省的
21.4%，经济总量全国排名前移一位，居
全国城市第 15位。全年一般公共预算收
入，占到全省三成；社会消费品零售总额
占全省比重超过两成；进出口总额占全
省比重超七成。居民人均可支配收入增
长 8.6%。

一幅幅城市画卷次第铺展，让绿城变
得更绿、让家园变得更美、让群众笑得更
甜，成为一种触手可及的幸福。

美家园提升幸福感

好环境宜居又宜业

舒适宜人的居住环境

城市环境越来越靓丽城市环境越来越靓丽
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郑报全媒体记者 覃岩峰 文 马健 李新华 图

郑报全媒体记者 曹婷 文 马健 黄余洋 图
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除了居民生活改善，沿线商户随着四
环开通也迎来了春天。

位于陇海路西四环的金马凯旋市场，
在西四环高架通车后，客流量翻了一番。
该市场相关负责人表示，周末的人流量增
加更为明显，销售额有2到 3倍的增长。

记者走访东四环七里河南路附近的花
卉市场发现，随着东四环高架开通，市场人
气显著增加。

“临近年底，大盆的盆栽开始走量卖

了。”一名花卉经营店主笑着说，以前可不
敢想，搞着团购人气也不旺，普遍评价说来
这路不顺，随着东四环高架开通，平时来买
花的人都多了。

业内专家表示，交通便利肯定会带动
周边发展，基础设施提升是先行，四环高架
主线开通不仅有利于拉大城市框架，让居
民的出行更便捷，也能在更大范围内优化
城市功能，体现郑州高质量推进城市发展，
提升居民心中的微观感受。

优化城市功能 推动城市发展

西四环奥体大桥

南四环上跨郑少高速立交南四环上跨郑少高速立交


